

---

## Nota de prensa

---

### La OEI impulsa una constitución basada en una democracia paritaria en Chile

- La Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) en colaboración de la Biblioteca del Congreso Nacional de Chile celebró este jueves el “Foro Iberoamericano: Democracia Paritaria en el proceso constitucional de Chile”.
- En este evento se hizo entrega al órgano constitucional de una propuesta normativa para una constitución chilena fundada en el paradigma de la democracia paritaria.

**Santiago, 08 de junio del 2023** – El Salón de Honor del Congreso Nacional en Santiago fue el escenario para la el acto de entrega de las “[Bases para una constitución fundada en el paradigma de la democracia paritaria](#)”, una propuesta normativa redactada por la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), y que fue recibida este jueves por autoridades representativas del órgano constitucional, del poder legislativo chileno y de ámbito académico durante un foro iberoamericano.

Recibieron el documento Miguel Rojas (constitucional); Catalina Lagos (miembro de la Comisión Experta); la senadora chilena Claudia Pascual; Emilia Araya, rectora de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación (UMCE) y María Margarita Indo, concejala de Quilicura.

Con el objetivo de ser un aporte en el actual proceso constitucional chileno, previo a la celebración del foro, la OEI creó un [Grupo Experto Internacional](#) integrado por personalidades con reconocida trayectoria académica y política en el ámbito del análisis interdisciplinar de género, los derechos de las mujeres y el fortalecimiento de las democracias. Este grupo experto elaboró la propuesta normativa para la Constitución basada en el paradigma de la Democracia Paritaria.

#### Foro Iberoamericano en el Congreso Nacional

Durante la inauguración del “**Foro Iberoamericano: Democracia Paritaria en el proceso constitucional de Chile**” intervinieron Mariano Jabonero, secretario general de la OEI y Margarita Aravena, directora de la OEI en Chile.

Jabonero enfatizó en la disposición de la OEI en ser un aporte para el proceso constituyente chileno. “*Para nosotros es un privilegio participar de este proceso aportando en el debate de lo que sería la democracia paritaria. La OEI ha fijado dentro de sus objetivos principales un programa cuyo título lo describe perfectamente: sobre Derechos Humanos, Democracia e Igualdad y es en marco de este programa que estamos realizando este foro, haciendo*”

#### CONTACTO

**Paulina Rossel**  
Prensa y contenidos OEI  
[paulina.rossel@oei.int](mailto:paulina.rossel@oei.int)  
(56) 958154746

*aportaciones que creemos son útiles, para este cambio histórico que se está produciendo en el caso de Chile”.*

A continuación, se dio paso al Panel **“Presentación al paradigma de la democracia paritaria”**, compuesto por el grupo experto internacional de la OEI; Irune Aguirrezabal, directora del Programa Iberoamericano de Derechos Humanos, Democracia e Igualdad de la OEI, Isabel Abella Ruiz de Mendoza (España), Line Bareiro (Paraguay), Francisco Cos Montiel (México), Nielsen Pérez Perez (Costa Rica), María Inés Tula (Argentina).

Durante su exposición, Irune Aguirrezabal -quien es también coordinadora e impulsora de esta iniciativa- enfatizó en la oportunidad de este momento histórico que vive Chile, *“transformar la construcción cultural, social económica y política que discrimina a la mitad de la población se ha impuesto como un objetivo universal, por razones de justicia y legitimidad, pero también de eficacia”*, dijo.

En el último panel, **“Voces chilenas para un encuentro constitucional”** participaron la rectora de la UMCE Emilia Araya, Catalina Lagos, las exparlamentarias Marcela Sabat y Adriana Muñoz.

En el cierre, intervinieron León de la Torre Kraiss, embajador de la Unión Europea en Chile y Margarita Aravena, directora de la OEI en Chile.

*“Nuestro propósito es que la propuesta que hemos entregado hoy sea visible. Por tanto, concebiremos que este espacio de socialización y conversación debe mantenerse, como el inicio de largos espacios de acuerdos”* enfatizó Margarita Aravena.

Durante la celebración del **“Foro Iberoamericano: Democracia Paritaria en el proceso constitucional de Chile”** estuvieron presente diversas autoridades, entre ellas, las senadoras Yasna Provoste, Claudia Pascual y Carmen Gloria Aravena, diputadas, embajadoras, académicas y organizaciones de la sociedad civil.

## **Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)**

Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) Bajo el lema “Hacemos que la Cooperación suceda”, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur del espacio CONTACTO Víctor Salinas Prensa OEI Paraguay victor.salinas@oei.int +595 971 975742 iberoamericano. En la actualidad, forman parte del organismo 23 Estados miembros y cuenta con 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid. Con más de 400 convenios activos junto a entidades públicas, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización ha contribuido a la drástica reducción

### **CONTACTO**

**Paulina Rossel**  
Prensa y contenidos OEI  
[paulina.rossel@oei.int](mailto:paulina.rossel@oei.int)  
(56) 958154746

del analfabetismo en Iberoamérica, alfabetizando y proporcionando educación a 4,7 millones de estudiantes, así como formación a más de 200.000 docentes iberoamericanos.

Gentileza del Senado de Chile, las fotografías [disponibles aquí](#)

## CONTACTO

**Paulina Rossel**  
Prensa y contenidos OEI  
[paulina.rossel@oei.int](mailto:paulina.rossel@oei.int)  
(56) 958154746